



## **Accompagnent CAUE / CPIE de projets «cours oasis» dans le Cantal.**



## Le contexte :

Dans le cadre de la mutualisation des projets et initiatives des CAUE à l'échelle nationale le CAUE du Cantal se fait le relais des projets des cours oasis créés en 2019 par les CAUE parisiens.

Ainsi ce sont aujourd'hui déjà plus de **100 cours transformés dans la capitale.**

La cours d'école c'est environ 2 heures par jour pour un élève et 1/3 de son temps passé à l'école.



## Enjeux de santé et d'environnement :

- Remettre au cœur de l'aménagement et des usages de la cour le bien-être des enfants et des adolescents. Il s'agit de concevoir des espaces qui permettent **l'épanouissement personnel et le développement moteur, psychologique et social de chacun**, dans les meilleures conditions.
- **S'adapter au changement climatique**, dans une logique de sobriété, de **préservation de la santé de tous** et pour une qualité de vie urbaine soutenable.
- Sensibiliser adultes et enfants au **respect de l'environnement et des autres**, par une relation quotidienne et durable avec des espaces naturels et dans un cadre partagé.



## Objectifs éducatifs de santé et environnement :

- Sensibiliser adultes et enfants au respect de l'environnement et des autres
- Relation quotidienne avec des espaces naturels
- Des animations et projets pédagogiques

**Diversification des espaces**, pour permettre à chacun de trouver sa place : diversité de matériaux, de sols, d'aménagements, de supports pédagogiques et ludiques ;

**Place "centrale" laissée à la nature**, pour le bien-être et le rafraîchissement : matériaux naturels, végétalisation massive, présence de l'eau, et dans une perspective de renouvellement des pratiques pédagogiques en extérieur ;

**Sobriété**, pour respecter l'environnement et préserver les ressources, une logique "low-tech" est privilégiée : (ré)utilisation des matériaux existants, valorisation des espaces naturels, simplicité des aménagements, emploi d'éco-matériaux, fabrication locale et participative...



## La co-conception des projets Oasis

Réaliser une cour Oasis suppose de croiser les regards et les compétences. Les projets doivent démarrer par une phase de **«co-conception»**.

En quelques mots, les objectifs de la co-conception sont :

- La sensibilisation des élèves et des adultes aux enjeux de résilience et aux objectifs du projet ;
- La réalisation d'un état des lieux des usages avant transformation ;
- L'identification des besoins des enfants et des adultes pour la nouvelle cour ;
- L'anticipation d'une appropriation et de la gestion des nouveaux espaces par les utilisateurs

Il s'agit d'impliquer les élèves et les adultes de l'établissement scolaire dans le processus, afin d'intégrer un savoir-faire d'usage et une connaissance du lieu, acquis avec l'expérience quotidienne. Associer les usagers, premiers impactés, favorise les échanges entre acteurs ainsi que la cohérence du projet et peut prévenir des conflits.

Le croisement de ces différents savoir-faire permet de prendre en compte l'ensemble des éléments importants pour la transformation complète et cohérente de la cour.

**Il s'agit d'un projet de partenariat entre la collectivité et l'école qui s'engagent mutuellement dans cette démarche de «co-conception».**



**Public cible :** les enfants, leurs parents, les enseignants, le personnel des écoles, les habitants du quartier...

**Partenaires techniques :** un projet co-conduit par le CAUE du Cantal et le CPIE de Haute Auvergne avec en partenaires identifiés : l'Agence Régionale de Santé, l'éducation nationale, , l'agence de l'eau Adour Garonne.

**Évaluation :** prise de mesures climatiques avant après + association d'un ou une sociologue de l'espace pour évaluer l'occupation de l'espace.

**Territoire concerné :** échelle départementale.



climat arbre eau  
échanges enfant biodiversité  
développement  
partage végétal expérimenter  
santé épanouissement

